
 

 

■WW 年末パーティ 
♀東海ジェンダー研究所で、ケータリング。ゲストトークは安間優希さん 

♀日時 １２月１１日（日） １３：３０～１７：００ 

♀場所 東海ジェンダー研究所（金山） 

 

■第 1 回 女性と貧困ネットワークあいち 連続学習会 

離婚と子どもの面会問題～ハーグ条約､面接交渉､共同親権～ 
♀講師 可児康則さん 

♀日時 １１月２６日（土） １５：３０～１８：００ 

♀場所 つながれっと Nagoya  

■女性ユニオン名古屋支援映画会 

映画「姉妹よ、まずかく疑うことを習え」 

山川菊栄の思想と活動＋山上千恵子監督トーク 

♀日時：2012 年 1 月 9 日(祝) 
♀時間：１３：３０～16：30 

♀会場：ウイルあいち ♀会費 1500 円 

■チケット：1500 円離婚と子どもの面会問題～ハーグ条約､面接

交渉､共同親権～ 
 

 ２０１１．１１．８   第１53号 
    

    ワ－キング・ウ－マン 

〒464-0092 名古屋市千種区 
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 ことしの、年末パーティは、東海ジェンダー研究所で「ケータリング」形式 

■日 時 ：１２月１１日（日） 午後１：３０～ ５：００ 

■場 所 ：東海ジェンダー研究所 ６F（金山徒歩３分） 

■費用 ：４５００円（軽食＋飲み物） 

（ただし会員は、３５００日本円＋１０００フェミ。フェミを持ってきてね） 

■タイムスケジュール： 

・１３：３０～１４：３０＞＞ゲストトーク 

安間優希さん「望む性で生きること」 

・安間さんは、セクシュアル・マイノリティ・アクティヴィスト。 

多様な生き方を保障するNPO「PROUD LIFE」 

代表理事で、名古屋市男女平等参画審議会委員でもあります。 

そしてそして、「いつかは市長をねらうオンナ」だって（^ ^）/~~ 

   ずえったい、元気になれるお話がきけますよん！ 

 

・１５：００～１７：００＞＞ ケータリングでパーティ！ 

・各自、MY取り皿、MY 箸、をお持ちください！また、持ち込みは 

大歓迎です！腕をふるった自慢の一品をお披露目！ 

 

■２分間全員スピーチテーマ＊ 

３．１１以後の社会を考える／近頃気になること・関心のあること  

 

 WWWW  年年末末パパーーテティィ  

ＷＷパーティ 参加申し込み 折り返し参加証送付します 

  FAX 052-842-2739  
（１２月３日までにメール wws1986@hotmail.com か FAXで） 

 

お名前： 

 

連絡先： 

ケータリングは 

昨年大好評の“JFE-AYA”にお

願いします。（今年もご期待！）

http://jfe-aya.jp 

mailto:wws1986@hotmail.com
http://jfe-aya.jp/
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報告 

北京 JAC全国研修セミナーin静岡に参加して 

１０月８，９日＠静岡 

 

●初めての北京 JAC 

去る１０月８日・９日、静岡市で行なわれ

た全国セミナーのテーマは、「第３次男女

共同参画基本計画を実行あるものにする

ために～男女共同参画推進の政策提言の

力をつける～」でした。 

WWは、北京 JACの発足から関わってこ

られた羽後静子さんの呼びかけを受け、政

府や自治体に対してロビー活動ができる

全国組織であるという点に魅力を感じ、今

年、北京 JAC中部に会として加入しまし

た。 

このセミナーには、WWから４名が参加し、

労働に関する分科会の問題提起者として

私奥田が報告をしました。 

私は、WWの主張である同一価値労働

同一賃金を労基法第４条に明記することな

どを提起しましたが、私の問題提起に対し

ては、主に居城舜子さんがコメントをしてく

ださいました。 

居城さんは、概ねその問題提起を支持

されたうえで、同一価値労働同一賃金の法

制化とともに、最低賃金の大幅引き上げを

提唱されました。 

 

●なぜ、最低賃金の大幅アップなのか 

 女性労働者の過半数はパートなどの非

正規雇用者ですが、パートの賃金は最賃

に左右されます。しかし、正規雇用者はほ

とんど左右されません。つまり、最賃はパ

ートのためにあるようなものなのです。した

がって、男女の賃金格差の是正や女性の

貧困の解決には最低賃金を大幅に上げる

ことが重要であるというわけです。 

そして、男女共同参画の運動は、今まで

貧困の問題

にあまり取り組んで来なかったが、労働者

の格差、貧困に目を向け、どういう社会保

障が必要かを考え、「正社員でなくても暮ら

せる道」に運動を一歩踏み出すときではな

いかとコメントされました。 

ここには、今の非正規雇用が正規雇用

に一挙にかわれる可能性は低いという現

実認識があります。 

 それを受けて私は、最後の発表の折、最

低賃金を時給１０００円に引き上げることを、

WWのめざすもの（５つあります）に加えて、

政府に要求したいと発言しました。 

 居城さんは、まとめの時にも、二極分化し

た下の階層を視野に入れた提言をすること、

男女共同参画のウィングを広げることを強

調されていました。 

  

●政策提言へ 

この分科会で話されたことは、２日目に

「政策提言」としてまとめられましたが、今

後、他の分科会の提言とともに、更に議論

されたうえで政府に提言していくとのことで

した。 

 

●なぜ、日本ではジェンダー・ギャップ解消

が進まないのか 

２日目の午前には、標記のテーマの基

調講演（講師は萩原久美子さん（東大特任

助教））がありました。 

 その基調講演の前に、北京 JAC共同代

表の清水澄子さんがあいさつをされ、その

中でジェンダーギャップ解消が進まないの

は、 

① 政府に男女差別を解消する意志がない 
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報告 

第二回 キャリアバンキングフェスティバル  

１０・３０＠ジェンダー研 

 

② 女性が異議を発しない、あるいは現状

を変えさせる力が弱いからだと述べら

れましたが、そのとおりだと思いました。 

 

●育児休業も均等法も正社員向け？ 

 萩原さんの話は、日本の昨年のジェンダ

ーギャップ指数が１３４カ国の中の９４位だ

ということ、そんななかで、第３次男女共同

参画基本計画でまきかえしなるか？と問い

ます。 

計画の中の第４分野では、「M字カーブ問

題の解消に向けた取り組みの推進」「同一

価値労働同一賃金に向けた均等・均衡処

遇の推進」「女性の活躍による経済社会の

活性化」の３点が課題になっています。 

 しかし、育児休業制度は、正社員以外は

ほとんど取得ができないことや、均等法に

よって差別が問えるのはやはり事実上正

社員の一部であることなど、ここでも女性

労働者の過半数は非正規雇用であること

を意識した取り組みの重要性が指摘され、

特に育児休業をとりにくい人たちの増加に

伴い、公的保育の整備・充実が重要なこと

を強調されました。 

 

●感想 

初めての北京JACに参加して、今まであ

いまいだった第３次男女共同参画基本計

画について学習ができたことと、WWの主

張を発表できたことは大変有意義なことで

した。 

北京 JACの雰囲気も知ることができました。

その中で、北京 JACの会員は男女共同参

画センターの関係者、つまり自治体から委

託された NPOの人たちが多いのに驚きま

した。 

交流会の時に詳しい話を聞くこともでき、こ

ういう形で仕事と運動を一体化しているの

だと理解できました。 

ただ、労働分野の関心がやや低いように

思われました。 

 今後、WW としてどのように関わっていく

のか、行動しながら考えていきたいと思っ

ています。（O） 
 
◇北京 JAC とは  発足の経緯 
95年、北京で開催された国連第４回世界
女性会議において日本政府と NGOの話し
合いの場がもたれ、これに参加した NGO
関係者を中心に、この会議で採択された
「北京政治宣言」と「行動綱領」の実施をめ
ざして、 同年 11月、政府・自治体・議員・
政党などにロビイングと政策提言を行うた
め発足した 全国ネットワークの NGOで
す。  
北京 JACは東京に事務局をおき、北海

道から沖縄まで 14の地域コーカスや、また
テーマ毎のコーカスがあります。ワーキン
グウーマンは今年から北京ＪＡＣ中部の核
となるグループとして参加しています。  
  

 

第２回 フェミ祭りが３０日 開催されまし

た。第１回目の２月１１日と同じく、田中成さ

んのケータリング京料理をいただきながら

の楽しいおしゃべり会、情報交換会＋フェ

ミ市場の開催をしました。 

 今回は、WW の会員外の人、WW の会

員でフェミ祭初参加の人を含む総勢１６名

の参加がありました。 

また初めての試みとして、フェミ市場（不

要になったものをフェミ交換する場）を設け

ました。 

 自作の陶器の夏茶碗や、不要になった

というハンカチ、ブラウスや、アクセサリー

が、これまた今年度から使われることにな
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ったフェミマネー（１０００フェミ、５００フェミ、

１００フェミ）によって次々と交換されていき

ました。今までの記帳方式ではなく、紙幣

方式に変えたので、物とフェミ紙幣との交

換があちこちでスムーズに行われました。

ゲームの紙幣のようでもあり、これはもっと

フェミマネーを稼がなくてはと思うようにも

なりました。「前に貸したフェミマネー返し

て！」と怖い顔（笑）で迫る会員もいて、皆

で和気あいあいとフェミ市場を楽しむことが

できました。 

 おしゃべりタイムでは、今までフェミによ

って交換された事と、今後やってほしいこと、

自分にできることを話し合いました。新しい

人から魅力的な情報もいただきました。興

味のあるかたは、ぜひフェミ会員になってく

ださい。 

今回の出会いから以下の企画が生まれ

ました。 

◆Ⅰ◆ 坂ファームの野菜を中心に、坂さ

んの創作料理を楽しむ会 

日時：１月１５日（日） 午後４時から 

場所  東海市 坂さん自宅 

参加費  １５００円＋５００フェミ 

◆Ⅱ◆ フェミ基礎英会話  

日時：１１月２７日 （日） 午後２時～４時 

  １２月１１日（日）午前１０時～１１時半   

講師：池山みゆきさん 

場所  未定（ジェンダー研 予定） 

参加費  ５００フェミ＋５００円 

◆Ⅲ◆ フェミ英語 advanced  

面白そうなスピーチを聞いて、ヒアリング

とディスカッッションをやる自主クラスです。

英検１級、TOEIC９００程度を想定します。 

日時：問合せ下さい akanenotes@hotmail.com 

場所：市内個人宅等、参加費：実費 

 

以上の企画には、フェミ会員以外のかた

の参加も OKです。 

興味のあるかたは、WW事務局かまたは

三輪・内藤まで連絡ください。また詳細が

決まりましたら、WW のニュースにも載せて

いきたいと思っています。参加お待ちして

います。（三輪）

 

ＷＷでは、「例会：3.11 以後の社会を考

える」シリーズとして、Part1:実感を出し合

おう(6 月 20 日)、Part2:日本のエネルギー

政策(8月 20日）と回を重ね、その間、脱原

発 1000 万人署名、脱原発団扇キャンペー

ン、未来につなげる東海ネットへの参加な

どに取り組んできた。 

今回は、永く反原発や環境問題に携わ

ってきた専門家、大沼淳一さんを招き、科

学技術のもつ問題、食品汚染、震災がれ

き処理、の 3 つのテーマでお話をいただい

た。100枚以上のスライドを駆使した 3時間

近いエネルギッシュな講演となった。 

 

○原発＝不確実性のシステム 

破滅的事故が起こってわかったことは、

「原子炉内部で何が起きているのか誰にも

わからない」、「収束の方法が誰にもわから

ない」、「被害の想定ができない」ことなど。 

即ち「科学が時間とお金をかければ全て

の真実が解明できるという神話」の終焉で

ある。近年、不確実性、不可知領域への突

入が意識されていたが原発事故はまさに

それを明確にした。 

○リスク管理から予防原則へ 

 リスク・ベネフィット管理では、例えば飲酒

運転罰則強化で、交通事故死は減るが、

例会報告：3.11 以後の社会を考える 

Part3「放射能汚染社会を生きる」 １０・３０＠ジェンダー研 
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車の利便性は損なわれる、というようにリ

スクと便益を比較する。この適用には、①

リスク受忍者と便益享受者の一致、②受忍

者の選択権、③完全な情報公開、④リスク

の継続的再評価、が必要である。 

 これを原発には適用すべきでないのは、

①田舎にリスクを押しつけ都会が電気を使

用、②民主的な選択権が奪われ、③情報

公開も不備、④低リスクという評価が誤っ

ており、そのうえ、リスク(事故)が破滅的で

損害が算定できない、、、からだ。 

費用・便益分析においても、原発は安い

というのは、そもそもが粉飾計算であるうえ、

重大事故の費用が入ってない。 

リオサミットで、「深刻 or 取り返しのつか

ないリスクのある事態には、そのリスクが

科学的に十分実証されていなくても対処し

よう」という「予防原則」が提唱された。この

原則に則って原発から撤退すべきである。 

○放射線と放射能 

（基礎知識については略） 

国際勧告の一般人の年間許容線量

1mSvは、欧州委会提案 0.1mSvの 10倍だ。

ましてや、低線量被ばくによる影響は疫学

的に実証困難だからといって、子供に

20mSVを押し付けるのは論外である。 

また被ばくの影響は、心疾患、脳血管病、

糖尿などにも起こるというデータがある。 

○食品の基準 

 日本の食品暫定基準は諸外国に比して

も高く、摂取量を計算すると危険すぎだ。 

政府、行政は食品等の検査をきめ細か

く実施し公表すべきであり、市民は自分の

ひばく量を把握・管理していく。そのために、

市民による自主検査体制が必要だ。 

 そして、汚染のない食品を金持ちが買い

あさる事態はさけたいし、生産者が農林水

産業を続けられる条件作りが必要である。

また、妊婦（胎児）、子供の安全をまもる一

方、（我々）高齢者は、原発を許し依存して

来た者として食べるべきかもしれない。 

○市民による食品放射能自主測定 

愛知県では空間線量や水道水について

は顕著な汚染はないが、市販される食品

については産地に注意する必要がある。

測定体制の充実が必要である。 

 そこで、９月に「未来につなげる東海ネッ

ト・市民放射能測定センター（Ｃラボ）」を、

西区比良の名古屋生活クラブに開設した。 

 費用は、高木仁三郎市民科学基金から

100万円。他は現在も募っている。 

高木氏は、戦争や金儲けのために専門家

が動員され、科学が暴走するのを批判し、

市民自身が科学を学んで実践する「市民

科学」を提唱したひとだ。 

○土壌の除染 

国は、1mSV/年以上を除染する方針を

示した。1.3 億 km2（国土の３%）だ。この汚

染土は、国による住民への移住等のケア

を十全にしたうえで、福島第一原発の周囲

に保管すべきだ。実際、国民保護という点

で最も重要なのは疎開・避難である。除染

は福島県民の県外流出を回避する策とし

て考えられている。また、除染＝移染という

面も考える必要がある。 

 

以上で、時間切れ。参加者によるディス

カッションの時間はとれず、「震災がれき受

け入れ」の問題にも行きつけませんでした。

別の機会を設けようと考えています。（茜） 

 

食品の基準 セシウム     （Bq/kg） 

 ｳ ｸ ﾗ ｲ

ﾅ’98 
日本暫定 

C ラボ 
自主基準 

果物 ２０  

 

５００ 

５０ 
ｼﾞｬｶﾞｲﾓ ６０ 

野菜 ４０ 

３０ 

パン ７０ 

肉 ２００ 

魚 １５０ 

ミルク等 １００ 
２００ 

飲料水 ２ ２ 
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というわけで、まさしく大集合となりまし

た。皆様ご存知、２０００人が名古屋でも頑

張りました。近頃はデモとは言わず、パレ

ードだったり、他にも別の言い方があった

ような‥‥でも、この日は昔ながらのデ

モ！って感じがしたけどな～。各団体、グ

ループの幟や旗の多かったこと。昔と違

う！と感じた一番は、“サウンドカー”なるも

のが出て、軽快なリズムの音楽を流し、パ

レードを先導したこと。その車上には、「女

性と貧困ネットワークあいち」でおなじみ、

セクシャルマイノリティーの権利拡大を訴え

る安間優希さんが華麗なるロングドレス姿

で搭乗。時折立ち上がっては、ひゃっほ

ー！とか、イェーイ！とかの声をあげて雰

囲気を盛り上げていました。この“サウンド

カー”のおかげで、全然退屈することなく、

楽しい気分で目的地の中部電力前まで歩

くことができました。 

もう一つ、これまでのデモの光景と違

う！と思うのは、ベビーカーを押すヤング

パパ・ママを多く見かけたこと。「原発に不

安を感じるママの会」は、パパの助けを借

りて、会場の端っこで「脱原発ポスター展」

を開催していました。 

 ワーキングウーマンはパレードにも参

加したけれど、出発前の１時間、「さような

ら原発・１千万署名」を集める活動を行いま

した。事務局から３名、会員１名、会員外１

名の５名が、忌野清志朗の顔をデザインし

た脱原発ポスターを使ったゼッケンを身に

つけ、会場に参集された人々に声をかけ、

署名を募りました。会場に設営された本部

テントの机にも署名板を３部ほどおき、本

部詰めのパレード主催者（？）がテント近く

を通る参加者に声をかけてくれていまし

た。署名板だけでは、目立たないと思い、

団扇配りで残してあった団扇を机の前に貼

って雰囲気作りをしたところ、これを「下さ

い」と言ってくる人が意外にいたことはうれ

しいことでした。１番人気は何といっても

“キヨシロー”です。「欲しいと言っている友

達がいるから」と言って、２枚持ち帰られた

方も。 

この日集まった署名は何と２１７名！と

公表したところ、私のミスで数日後に、この

日受け取ったチラシにはさまって、パレード

終了後もＹＷＣＡの建物の前に陣取って「こ

こは効率がいい」と言って署名を集め続け

た会員外１名さんから受け取った分が出て

きました。合計２５０名分以上の署名を１日

で集めたことになります。第１次締め切りの

９月上旬に送った署名数が２８７名分であ

ったことを思うと、この数がいかに多いか

がわかります。 

 「私たちも同じ署名を集めているんで

す」と言われる方にも結構あたりますが、ま

だまだ「未署名」の方は多くおられ、声をか

ければ署名に応じて下さる方の多いことを

実感します。署名の趣旨説明のために「著

名人９人が‥‥」と 

話し始めると、「著名人はどうでもいい。

えらいのはあんた方」と言って褒めて下さ

る方もいて、悪い気はしない。 

 また、この日の署名集めの最中に声を

かけて下さる方があり、学校の先生という

ことでしたが「熱心な生徒が集めた」と言っ

て、びっしり埋まった署名用紙１１枚＝１１０

人分の署名用紙を手渡してくれました。こ

の分は上記集計に入れていないので、こ

９・１９ 白川公園  

反原発･脱原発･卒原発･ 
さようなら原発 
         大集合 
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” 

れも合算すると３６０名分の署名が集まっ

たことになります。この後の講演会や集会

などで集めた分を含めると、現在４００名分

以上が集まっています。ＷＷ、なかなかの

健闘ぶり！は自画自賛か？ 

 この署名の第２次締め切りは、２０１１．

１２．２０です。それまで、機会あるごとに署

名集めを継続し、締め切りに間に合うよう

責任をもって集約先に送ります。最終締め

切り（第３次）は来年の２月です。皆さんも

脱原発社会を作るため、ご一緒に行動しま

せんか？用紙は、ＷＷが印刷したものが

ありますので、必要な方は連絡くだされば

渡せます。集会などで、用紙を配布してい

ただくだけでも、脱原発を訴えることになり、

効果を期待できます。 

 新聞報道によれば、この日のパレード

参加者は「初めてデモに参加した」という人

から、過激派まで、大同団結できたことが、

多数の参加者を得る結果となった、とあり

ました。まさにその通り！こと脱原発は東

北の被害の甚大さを思うと、「小異を捨て

て大同につく」ことが肝心、と思われます。

（岡田記）  

 

高速増殖炉「もんじゅ」 

停止中の保守管理のためだけに、１日

590 万円、１０日で５億 9000 万円、１ヶ月 17

憶 7000 万円、１年で 216 億円。 

息を呑むこの数字！５日に１回、３億円強

奪事件がおきている勘定！ 

 

 

  「3.11 からの再出発、われわれは、ど

こに向かうのか？」と副題のついた集会が、

10月 10日におこなわれました。 

CBD 市民ネットは、「国連生物多様性の

10 年（ＵＮＢＤ10）市民ネットワーク」という

グループによって引き継がれます。この日

は全国からメンバーが集まっていましたが、

これまで、「生物多様性とジェンダー」という

視点は、ジェンダーマイノリティ部会では議

論してきたものの、他の部会の参加者に、

しっかり共有されていなかったため、私（栗

原）は、ＣＢＤ市民ネットジェンダー・マイノリ

ティ作業部会の後継役を受けた北京ＪＡＣ

中部のメンバーまた、これを構成するワー

キングウーマンのメンバーとして、「ジェン

ダーの視点から―3.11 以後の日本社会と

わたしたちの生き方、働き方」と題して、報

告しました。 

 

□ジェンダーと言う視点 

ジェンダーは社会的性差、とも訳されるが、

「その社会で作られた」女性・男性に関係

するイメージ、役割、属性である。重要なの

は、①決定的・先天的なものではなく時代

や、地域によって異なる。②性別ではなく

「性差」であり、男性に纏わる属性が優位

で女性に関するものが劣位ということ。ジェ

ンダーの視点というのは、男女の「区別」と

言われているものに潜む、男女「差別」に

気づくことといえる。 

□南北構造 

自然環境や植民地を犠牲にしなければ、

西欧市場経済は成長してこられなかった

が、女性についても同様に、女性の家庭内

外の無償低賃金労働が経済を支えている。

これらはみな同じ「南北問題」。 

この、多様性を欠いた一方向の「成長主

義」を批判し、「南北問題」の構造」を壊して

いかなければ、女性差別の問題は解決し

報告： 

緊急集会：3.11以後の市民活動を議論する！ＣＯＰ10＋1 ｸﾞﾛｰﾊﾞﾙ対話『プレ』ﾌｫｰﾗﾑ 
１０・１０ ＠ウイルあいち 



 

 8 

ない。福島の事故は、都市による過疎地の

支配など数々の南北問題を明らかにした。

これが、３．１１を経験した今、成長主義か

らの脱却がフェミニズムにとっても明らかな

課題となる理由である。 

□フェミニズムの方向性 

マネーを獲得するためのグローバル市

場経済ではなく、起業・自営・第 4 セクター

などの新たな働きかたを含め、生きるため

生存経済、地域で循環する経済が必要。  

社会のあらゆる場への女性の進出が必

要で、市場労働へもさらに積極的に参加し、

その働き方を人間らしい働き方にする。そ

のため「同一価値労働同一賃金」を重要視

している。これらすべての基盤として、また、

完全雇用・終身雇用にこだわらず、ベーシ

ックインカムなども念頭に置いた、共に生き

ていける社会を目指すこと。 

そして、「生存経済」や「ローカルコミュニ

ティ」の重視というのは、伝統的な男女役

割分担や、男女役割分担を前提とした地

域社会に戻るものではないことははっきり

したい。 

□放射能に関し・・・母と子がセットで語ら

れることが多く、気持ちが悪い 

3.11 以後、女性たちは、母親役割に関し

ていっそう強く脅迫されていると感じる。 

女性にとっての「母性神話」は、重い。例

えば、子を産むという機能は社会的にはこ

んなに求められているのに、出産をすると

いうことで、会社人としては二流扱い。たと

え子を産まなくても、後ろ指を差され、産む

性であるだけで女性労働は冷遇される。 

子供を持って、例えば放射能にしっかり

と対策すれば、過剰反応だ。自分の子供

のことしか考えない。といって非難されるし、

逆に何もしなければ、子供を虐待している

いといって非難される。実際子供が病気に

なれば、責任を感じざるを得ない。 

近頃、妻や母親の間で、「放射能につい

ては語りあわない」という暗黙のルールも

あるともいわれる。お互いにプレッシャーを

増幅し合いたくないという。なぜ、女たちは

こんなに苦しまされなくてはならないのか

と、、感じる。なぜ父親でないのか？さらに

なぜ「大人」でないのか？母親へ責任が押

しつけられていることをしっかりとみつめて

ほしい。 

次に、ママやおかあさんの動きを称賛す

る人たちの問題だ。 

自らそう掲げる女たちを非難する気持ち

はない。戦略的にやっている場合もあるだ

ろうし、そもそも、事態に怒り、大人として脱

原発の行動に出るのは全く正しい。 

一方「お母さん」「ママ」「娘さん」などと持

ち上げる雰囲気には、マスコミなどはもちろ

ん、男性の運動家に対しても、差別の視線

を感じるという意見があり、私も違和感が

ある。「お母さんたちは難しいことはわから

ないが、本能としていのちを守ろうとして立

ちあがった」というレッテル貼りを感じる。 

実際、この東海地方での脱原発運動の

流れを担っているのは実は女性だが、彼

女らがお母さん、娘さんと取り上げられるこ

とはない。普通の大人として運動にかかわ

ってきた実績があるからだ。 

実は、「原発いらない福島の女たち」によ

り経産省まえの座り込みが、10 月 27 日か

ら始まる。 

 
♀このビデオが以下で見られます 

http://wan.or.jp/reading/?p=5197 

http://www.ustream.tv/channel/labo

rnet04 最初の 5 分でも OK。必見！ 

 

今までも「お母さん」による運動は、「銃

後の母」も含めて、その立場を超えない限

り社会に許容されてきた。それが「女たち」

となると社会の視線はがらりと変わる。こ

の座り込みの呼び掛けは、命を守るという

ことは言っているが、母親としてということ

は一切言っていない。「女たち」の動きが今

Womens’ Action 

Net による中継 

経産省交渉 

http://wan.or.jp/reading/?p=5197
http://www.ustream.tv/channel/labornet04
http://www.ustream.tv/channel/labornet04
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後どう扱われるか注目したい。（茜） 

□そのほか 

 大沼淳一さんから、「生命流域の視点

からー 3.11 以後の脱原発活動と長良川

河口堰の取り組み」、上村英明さんから

「先住民族の視点からー 3.11以後の人権

活動と先住民のくらし、尊厳」として問題提

起がありました。 

また、堂本暁子さんも、駆けつけられ、

災害時のジェンダーメインストリーミングの

問題について話されました。堂本さんは、

震災後、現地でも東京でもずいぶん活動さ

れているようです。自治体の防災会議や、

避難所のリーダーにも女性が少なく、女性

の意見が反映されていない。女性やこども

に必要な物資が十分でなく、避難所でのプ

ライバシーの配慮がない、などの問題を指

摘。そして、経済復興やインフラの復興ば

かり取り組まれているが、課題は「生活の

復興である」と強調されました。 

 

最後に、「反原発ええじゃないか節」（作

詞作曲：武者小路公秀さん）を私もタムタム

で加わりみんなで歌いました。

 

投稿 

おにぎりにはお母さん 

の愛情がいっぱいつ 

まっています 

 

なにげないこの一文。こうして「男女性別

役分担意識」は日常生活のなかで、さりげ

なく繰り返し醸成・再生されて人々を「男は

仕事、女は家庭」の相も変わらぬしばりへ

と、導くのです。これからの社会は、「お父

さんの愛情をおにぎりにつめよう！！」と啓

発しなければいけないのに。これは、私の

職場＝乳児院で、職員と保護者に向けて

月ごとに栄養士が発行する「食事だより」で、

「おにぎり」という題名の絵本を紹介するの

に、使われた表現です。 

 この表現は以下の３点において乳児院

発の表現として不適切である、と指摘し、こ

の一文を削除した「食事だより」と差し替え

になりました。ただし、院内に掲示してある

数枚分だけですが。すでに保護者向けに

送付した分にまでは手が回りません。 

一部とはいえ、「削除」という明確な形を

示しえたことは「不適切さ」を職員（５０名以

上）に示し、今後の意識変革への機会には

なったかと思います。 

私が挙げた３点の理由は、①税金で運

----------------------------------

営され、公的業務を担う乳児院は、「男女

共同参画基本法」という法律の趣旨を理解

し、特に反対する理由がない限り、法の趣

旨に沿った取り組みが求められるのであり、

この表現はそれに逆行するため不適切で

ある。 

②子どもを養育できないがために、乳児

院に子どもを預けている親ないし保護者へ

の表現としては、的外れであり、残酷であ

る。１７歳の母は子どもへのおにぎりの前

に、まずもって自分自身がその親の握るお

にぎりを食べたいのでは？今から首を切る

と、電話してくる母に、子どものおにぎりを

考える余裕はあるだろうか？昼夜逆転生

活のうえ、一日の食事がコンビニ弁当一食

だけという母には、まずもって自分自身の

食事を考えて欲しい。病弱なために、家事

一切を父におまかせしている母は、ちょっ

との無理が入院に至る可能性大です。こう

した母たちが、「おにぎりにはお母さんの愛

情がいっぱいつまっています」との一文に

接して、どんな気持ちを抱くだろうか、と想

像したとき、彼女らを励ますよりもさらに追

い詰める効果を発揮するのでは、と思われ

不適切である。 

③乳児院は児童福祉施設であり、児童

相談所という行政の目を通して、保護が必

要と判断された人々のみが利用できる仕

組みです。結果、乳児院には、世間の比率
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を大きく上回って母子家庭・父子家庭とい

った一人親家庭の割合が高くなります。家

庭には母がいる、との想定自体が乳児院

の実態にあっておらず、不適切である。家

庭そのものがない子だってめずらしくはな

いのが乳児院ですから。 

テレビで子どもをおんぶして料理する若

手男性料理研究家を見た時は新鮮でした。

男女平等のわが職場の男性保育士だって、

おんぶだけはしないのに。（岡）

  

 

女性ユニオン名古屋支援映画会を開催します 
 

女性ユニオン名古屋は、職場でのいじめや差別、雇い止め、妊娠・出産による不当配

転や退職勧奨、セクハラなど女性たちが抱えている一人ひとりの問題を、具体的に解

決することをめざして結成された組合です。多くの労働相談が寄せられていますが、

組合員のほとんどが非正規の不安定労働者であるため、十分な組合費の確保ができに

くい状態にあります。そこで、初の試みですが活動費支援のための映画会を開催する

こととなりました。 

女性ユニオン名古屋支援映画会 

「姉妹よ、まずかく疑うことを習え」山川菊栄の思想と活動 

映画観賞と山上千恵子監督トーク 

■日時：2012 年 1月 9日(祝) 

■時間：13：30～16：30 

■会場：ウイルあいち 1Fセミナールーム 1,2 

■チケット：1500円 

■チケット申し込み先： 

mail→ wws1986＠hotmail.com 

Fax→052-842-2739 内藤（留守電）まで 
 

なぜ女性は生きづらいのか・・・この問いから始  

まった山川菊栄の女性解放史を現代につなぐド 

キュメンタリーです。 

 

主催：女性ユニオン名古屋  

共催：ワーキングウーマン 

後援：東海ジェンダー研究所 
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女の映画評  

『百合子・ダスビダーニャ』をめぐって  #1 高野史枝 

                                      #2 岡崎麻里子 

 

 ＃１ 高野史枝 
 

●300 本超の劇映画製作 

  まず質問をひとつ。「日本で一番たくさん

劇映画を撮った女性監督は誰でしょう？」。

答は「7 本の田中絹代。」しかし、日本映画史

のこの常識に異をとなえた女性監督が浜野

佐知さん。「私、300 本以上の劇映画を撮っ

てるんですけど」と。これには誰もが驚く。桁

が違うものね。ただし浜野監督が作り続けて

きたのはピンク映画だ。ポルノ、ピンク、ＡⅤ

（アダルトビデオ）は似ているようでそれぞれ

違う。 

・ポルノ映画―にっかつが“ロマンポルノ”

（1971～1988）と称して大手資本で作り始め、

そう呼ばれるようになったもの。制作費は

3000 万円前後。 

・ピンク映画―中小の独立プロが作るポルノ

と同じような内容の作品だが、制作費は 400

万円ほどと少ない。撮影日数も３～４日。 

（ポルノ、ピンク映画両方ともシナリオがあり

３５ミリフィルムで撮る。俳優は監督の演出の

もとに演技をし、作品は映画館で上映される。

映倫の規制も厳しい。） 

・AV―本番をそのまま撮るだけの「動くビニ

本」。映画とはいえない。 

浜野監督は早くから映画監督を目指したもの

の、そのころの映画界は大卒男子しか採用

せず（アホらし）、仕方なく映画を作らせてくれ

るピンク映画界に飛び込んだ。２２歳のとき

『１７歳好き好き族』（70）でデビューし、その

後、男性監督とは違う視点で「自ら欲望する

溌溂とした女」を描き、ピンク映画界のヒットメ

ーカー監督として３０年以上製作を続けてい

る。そんな浜野監督が初めて作った一般映

画が『第七官界彷徨－尾崎翠を探して』（98）。

「いくら女性の視点で映画を作っても、女の人

に私の映画は見てもらえない。それじゃ困る

から、やっぱり誰でも見られる映画を作ろうと

思って。」その通り。斯界でいくら評判になろ

うと映画館でやってようと、『いじめる人妻た

ち 淫乱天国』（00）『桃尻娘 恥毛の香り』

（04）なんてタイトルじゃ見に行きにくいよ！そ

の後も『百合祭』（01）『こほろぎ嬢』（06）とピ

ンク以外の一般映画を作り、海外での映画

祭で賞や評判を取ってきた浜野監督は、今

年の秋、「15 年間作りたいと思い続けてき

た」という『百合子、ダスヴィダーニャ』を完成

させ、一般公開にこぎつけた。 

●惹かれあう二人の女性 

  時代は１９２４年（大正１３年）。ロシア語の

勉強をしながら雑誌の編集をしていた湯浅芳

子（菜葉(なは)菜(な)）は、作家の野上弥生

子の自宅に招かれ、そこで若き新進作家、宮

本百合子（一十三十一(ひとみとい)）に出会う。

芳子は「愛国婦人」の編集に飽き足らない思

いをし、百合子は１９歳のとき、留学先のアメ

リカで出会って結婚した１５歳年上の古代ペ

ルシャ語研究者の荒木茂（大杉漣）との結婚

生活に行き詰まりを感じていた。二人はお互

いを強烈に意識する。芳子は、百合子が小

説を書くために滞在している福島県の安積・

開成山に向かう。芳子は「男が女に惚れるよ

うに女に惚れる」という自分の性癖を百合子

に告げるが、以前に女同士の恋愛で傷つい

ていた芳子は、百合子との恋愛になかなか

踏み込めない。しかし百合子は積極的に芳

子に近づき、二人は性や生き方について率

直に話しあいながら愛を深める。百合子の夫

の荒木は芳子に百合子を奪われることを恐

れ、様々な手段で二人の邪魔をするが、かえ

って二人の心は燃え上がり…。 

 性愛の対象が異性でなく同性に向かう人々
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がいるという事実は最近よく知られてきた。テ

レビ番組でオカマタレントは流行でさえある。

マンガの世界でも、ＢＬ（ボーイズラブ）マンガ、

よしながふみ描く『西洋骨董洋菓子店』『きの

う何食べた？』などのゲイテイスト漫画は大

人気。しかしよく見れば、受け入れられている

のは男－男の組み合わせにほぼ限られ、女

－女（レズビアン）はめったに見られない。レ

ズビアンに対して世間の目は、まだまだ冷た

く興味本位だ。男と女の組み合わせはもちろ

ん、薔薇族（ホモセクシャル）映画であろうが

レズビアン映画であろうが何でもかんでも撮

って来た浜野監督は、そういう差別が大嫌い。

「魂と魂がふれあい、好きになった相手がい

れば触れ合い抱きしめたくなるのは当然。相

手が男でも女でもな～んの関係もない。」と

いう、映画の爽快なメッセージが、同性愛の

中にさえある男女の非対称な差別意識を見

事に吹き飛ばしてくれた。ああ気持ちいい。 

●ピンク映画のキャリアを活かす 

ピンク映画 300 本超を作って来たことで、浜

野監督の腕は鍛えあげられた。 

＜腕 1＞は撮影技術。ピンク映画の撮影は、

前述した通りわずか 3 日間。そこで１日平均

100カット、3日間で300カット撮る。長廻しせ

ず短いカットを重ねクローズアップを多用する。

クランクインの時には全部のカット割りが頭

の中にあるそうだ。職人技(わざ)といえる。

『百合子、ダスヴィダーニャ』でもその技は冴

え、シーンはダレず小気味よく展開する。 

＜腕 2＞は役者を見抜く眼。「どんな女優を

使い、その魅力をどう活かすか」という監督

の眼力は、観客数（つまり収支）に直結する。

今回の映画の芳子百合子を演じる女優を選

ぶ時には、男の「女ってこういうもの」という考

え方に合わせて演じてしまう既成女優は要ら

ない、と決めていたという。結果、芳子役の菜

葉菜は清潔にりりしく、百合子役の一十三十

一も奔放でコケティッシュな魅力にあふれた

適役だった。監督の眼力確かです。 

＜腕３＞は、もちろんセックスシーン。ピンク

映画で場数を踏んだ浜野監督のセックスシ

ーンは、「濡れ場」というのにふさわしい。百

合子と荒木の、ピチャピチャッという音まで聞

こえてきそうなキスシーン、芳子百合子が障

子越しの月明かりを受け、つややかで真っ白

な太ももを絡みあわせ初めて情を交わすシ

ーンなど、たまらなくエロチック。監督曰く「女

性監督の方がセックスシーンは向いているの

よ。男性監督のように照れないでぐいぐい寄

って行ける。遠慮なんかないから」なんだっ

て。 

さらに岡崎さんが指摘しているように、「いや

いや夫に抱かれる女の気持ち」も的確に見

抜き表現できる。 

女性監督の撮るセックスシーンって、いいな。

女×女、女×男、男×男、どれも偏見なく同

じように撮れる監督なんて、日本映画界の新

しい財産だ。 

浜野監督には、もうひと、いや、ふた働きほど

してもらって、一般映画の製作数でも田中絹

代監督を抜いていただきましょう。 

 

＃２ 同じ”匂い”のする女性たち     

岡崎麻理子 

 

■その１ 

映画 「百合子、ダスビダーニャ」 を観て 

 

時間が取れないかと思っていましたが、日

曜の横浜での学会の懇親会を急遽パスし、

名古屋で途中下車して観てきました。女性監

督浜野さんの映画を観るのは、百合祭に引

き続き 2 作目です。 

学会の準備に追われチラシを観る暇もなく、

学会の途中で｢そうだ！早く帰っちゃおう！｣

と思い立ちメールで時間と場所を尋ねての成

果です。（懇親会パスしてごめんなさい。私が

いないとまずいくらいのちいさな学会なので

懇親会出ないなんて初めてのこと、他の参加

者からも｢懇親会で話そうと思っていたの

に・・・｣といわれました。） 
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よかった！です。最後の字幕を見てやっと 

ああ、宮本百合子のことだったんだ、と気づ

きました。初めは、なんなんだろうこの女性達

は。この時代に女性同士の恋愛なんて今より

もっとうけいれられなかっただろうに、と思い

ながら観ていました。着物を着る時代の女性

にしてははっきりと物を言い、仕事もしていて

ふしぎだなあなんて。この先入観のなさが返

って素直に映画を観れたように感じます。 

 で、映画自体の感想はさておき(ごめんな

さい)、感銘を受けたシーンをどうしても言い

たくて。 

主人公の百合子が、愛することの出来ない

夫に、｢もうこれが最後よ｣と心に言い聞かせ

ながら抱かれるときの百合子の｢手｣、これが

すごい！これは私だけがそう思ったのかもし

れません。出来たら浜野監督に手で表現しよ

うと思っていたか聞きたいと切望します。 

この人に抱かれるのはいやだなあと思いつ

つも拒否できず、かといって当然嬉しくはな

い。 

夫にのしかかられて、初めは手が｢ぐー｣な

のです。それから、敢えて、だと思うけど夫が

それとわかるような｢あ、今入れたな｣の動作

をした後、少しずつその「ぐー」を開き、ちょっ

と力を入れて夫の背中を抱き、ちょっとあえ

ぎ声を出します。 

勝手な解釈かもしれませんが、「そうなのよ、

こうなのよ！」と心で拍手してました。もう最

後なんだ、仕方ない、それに今は夫婦なんだ

から。こんな状況はいやだけどこうなったら仕

方ない、入れられちゃったら早く終わってもら

うしかない。だからちょびっと感じてるふりで

もして・・と自分の経験からもそう思えました。

男はたぶん、｢なんだ、結局感じてるじゃない

か｣と思うだろうなあとある意味期待します。

だとしたらこの女優さん、若いのに絶妙な演

技！それから、｢入れた｣瞬間をわざわざわ

かるしぐさを演技させた(のだと思うんだけど)

監督さんすごい！ 

 浜野監督は、女性の視点でピンク映画を

製作してこられた方とありました。。残念なが

らピンク映画のほうはまだ観たことがないの

ですが、この｢ぐー｣を見たらピンク映画も観

てみたくなりました。浜野監督はもちろん私と

は交流があるわけではないのですが、ゆっく

りおしゃべりしたいなあ、きっと盛り上がって

楽しいだろうなあ、と思います。WWの会員さ

んとおしゃべりする時みたいに、同じ香りを感

じる女性です。昔から知っているような、気持

ちもわかってもらえそうな気がします。 

ちなみに、誘った同世代の男性は「もっと濡

れ場があるかと期待してた」、、映画の感想

をメールした古い男友達の某国立大学教授

は、「監督さんは男に相手にされないさびし

い境遇の人でしょう」とのこと。男なんて所詮

こんな風にしか捉えられないんだなあ。この

人たちには、ぐーにこめられた女の気持ちな

んてわからないだろうな。でもだからだませる

んだよね。黙っとこう。 

 

■その２ 

 書「本とうつ病と私」（泉崎真実著/幻冬舎ル

ネッサンス」 を読んで～ 

 

精神科医なのにうつになり、また離婚を経

験した女医が、お勧めの本を紹介しているの

ですが自伝になっているというふしぎな本で

す。札幌の女性団体｢あごら｣に寄稿されてい

たものをまとめて今回出版されました。 

それぞれのお勧めの本は、そのときの彼女

の境遇や精神状態で選んで読んだ本です。

それぞれ面白そうです。ジャンルも多岐にわ

たります。触れたことのないジャンルや避け

てきたジャンルもあり、ちょっと読んでみよう

かな、と思わせます。 

なぜ自伝になっているかというと、本好きで

本屋に行くのが大好きな彼女が、欝のときは

外に出られずネットで選び、元気になると本

屋に行く。連れ合い(彼女は夫をそう表現しま

す)とうまくいっている時は「いいのない？」と

お互い聞きあったり自慢しあったりする。買い
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方、選び方に時間の流れと病気と感情が織

り交ざっているのです。最後まで書評だけな

のに、読み終わると、精神科医でありながら

欝になってしまった自分との戦いや夫婦の葛

藤が感じ取れるというわけ。 

実は彼女、学生の頃からの私の古い友人

です。初めて会ったのは福島医科大学。顔

色の悪い小柄な医学生でした。私はといえば、

実はまだ医学生にもなっていない頃、医者に

なりたくて勉強中でした。福島医科大学は、1

県１医大、の目標のもと新設された単科大学

で、荒野の中に建設された、という印象の大

学、電話を使おうとしたらいくらなんでもびっく

り、机の下から手回し電話機が現れるような

大学でした。(若い人にはダイアル式電話機

でさえみたこともないだろうな)。全国から沢

山の医学生が集まってきていましたが、地元

以外でいまだ連絡を取りあっているのは彼女

だけです。 

その後しばらくは年 1 回の医大の集まりで

は必ず再会していました。お互い淡白で、年

賀状とかたまのメール程度、医者になってか

らは会ったのは 2 回ぐらいかも？でありなが

ら心のそこで分かり合っている気になってい

る友人です。だから彼女の離婚やいぬのもも

ちゃんの話はなんとなく知ってはいたけれど、

詳しいことはお互い言わなければ聞かないし、

事件があるたび連絡をとったりするような関

係ではなかったので、私も 2 回の離婚や、職

場をやめて中国に行ったりしてい

るけれど彼女に言ったかどうかわ

かりません。私自身初めて彼女の

苦悩や歴史を知った感がありま

す。 

あごらに所属しているのは知っ

ていたし、あごらと私たちの WW

が仲良しなのも嬉しいことでした。

あごらの活動報告を見ては、彼女

はきっとこの企画は関わっていそ

う、とか思いを馳せていました。話

すことはなかったけれど、あごらに

関わるなんてやっぱり私たち友人！と確信し

てもいました。 

この本の中の書評を読みながら、たとえば

離婚のとき、たとえば愛犬が死んだとき、彼

女とはどんなやり取りをしていただろう、私は

どうしていたかななどと一つ一つ記憶のそこ

から掘り出していました。私たちって、たぶん

お互いを｢親友｣と他人に紹介してきた気がす

るけれど、あまりに知らないし、関わってこな

かった。かといって頼りあうような関係でもな

い。でも何年も音信不通でも会えば昨日まで

会っていたかのように自然に寄り添える。そ

ういえばあまりしゃべったこともないかも。 

         

結論 

同じ匂いがするのです。姉妹のような家族

のような。ほっとするというわけでもないけど

かぎなれた匂いです。初めて会ったとかしば

らく会ってないとか関係ありません。WW 忘

年会とか夏合宿でもみなさんもそうでしょ？

あごらも同じ匂いの団体なんだと思います。

絶対に浜野監督も。この本の著者は実際の

友人であったけれど、WWで紹介される本や

映画や活動に、会員になるような方は同じに

おいを感じている同じ部類の人種なんだと私

は確信してます。 

 

 皆さんもたぶん私と同じ匂いを感じられる

と思うこの 2 作品、ぜひ触れてみてください。 
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INFORMATION・情報・じょうほう 

 

【つながれっとＮＡＧＯＹＡ】 

ｲﾍﾞﾝﾄ 

 

 

講師 

日時 

場所 

 

講演 

講師 

日時 

場所 

問合 

ブックトーク 「フェミニズム理論」   

『新編日本のフェミニズム』全 12 巻が 2011 年に完成しました。『フェミニズム理論』（岩波

書店、2009年）をテーマにブックトークを開催します。 

江原由美子（首都大学東京大学院教授）上野千鶴子（東京大学名誉教授） 

１２月４日（日）１３：３０～１６：００ 

交流ラウンジ 参加費 1,000 円 要申し込み 

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

「DV の視点からみる女性の貧困の現状」   

竹信三恵子（和光大学現代社会学科教授） 

１１月２６日（土）１３：３０～１６：００ 

交流ラウンジ •参加費 500 円 要申し込み 

つながれっと NAGOYA TEL：052(241)0311,FAX：052(241)0312 info@tsunagalet-club.net 

資料室 
ご意見・資料コピー請求は下記（川澄）までどうぞ。 

tel､fax：052-681-6727 mail：nenn_ne@m5.dion.ne.jp  

 

VOICE OF WOMEN 

[日本女性学研究会] ＮＯ325 

･9月例会「発達障害と女性の問題」の報告

（１）…障害を持った母親は、障害児を生ん

だという負い目、障害児を育てる莫大なエ

ルルギーを使い、過度に世話役に徹してい

る。ジェンダーの視点があったらーと思う…

云々。 

NFC ふれあい通信 

[名古屋ふれあいユニオン] ＮＯ１４１、１４２ 

 

･国内最大級の外国人労働組合ﾋﾟﾉｲﾕﾆﾃｨ

結成！…三重県にあるシャープ系工場で

フイリッピ人２００人規模の労働組合結成。

違法行為に対し申し入れを行っている。 

・『炭鉱労働者には炭鉱節があったが、原

発労働者には唄も、言葉も無く、、この労働

は究極の疎外された労働だ』…「報道ｽﾃｰ

ｼｮﾝ」8月２３日佐野真一氏のｺﾒﾝﾄ 

・第23回ｺﾐｭﾐﾃｨ・ﾕﾆｵﾝ全国交流会 in阿蘇 

記念講演：「震災の労災補償ｰ被爆問題の

これから 日本では原発の労災認定が難し

い」…ｲｷﾞﾘｽでは 100 例あるところ日本の

10 例は少ない。 

明日来 

[がっこうｺﾐｭﾆﾃｨﾕﾆｵﾝあいち（アスク）] 24 巻 6,7 号 

･大手ｱﾏｿﾞﾝの怪 電子辞書が抜き盗られ

た…ｱﾏｿﾞﾝから届いた荷物。開けたら電子

辞書がない！ｱﾏｿﾞﾝの配送ｾﾝﾀｰは非人間

的な労働環境で非正規労働者が働いてお

り、さもありなん。”配送ﾐｽ”だそうで面倒な

手続きのあと返金された。 

終了後、同日、同場所で、

女性と貧困ネットの学習

会があります（18ページ） 

mailto:nenn_ne@m5.dion.ne.jp
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【愛知淑徳大学ジェンダー女性学研究所】 

講演 

講師 

日時 

場所 

問合 

ジェンダーの視点で見る韓国ドラマ 

山下英愛（立命館大講師） 

１１月２４日(木) １３：３０～１５：００  参加費：無料 

愛知淑徳大学 長久手キャンパス ７号棟 ７B２教室  

Tel：０５６１-６２-４１１１内２４９８ Email： igws@asu.aasa.ac.jp 

 

【フェミニストサポートセンター東海】 

シンポ 

講師 

 

日時 

場所 

主催 

問合 

性暴力の根絶に向けて ～全国縦断シンポジウム～ 

戒能民江（お茶の水女子大名誉教授）中島聡美（国立精神・神経医療研究センター） 

北仲千里（広島大準教授・コーディネーター） 

１２月１０日（土）１３：００～１６：００ 

つながれっと NAGOYA 資料代 1000円 要申し込み  

性暴力禁止法をつくろうﾈｯﾄﾜｰｸ実行委員会 in名古屋・フェミニストサポートセンター東海    

FAX 052-９７９-０３５０ noan@viola.ocn.ne.jp 

  

【ウイルあいちフェスタ】  

内容 

ﾊﾟﾈﾗｰ 

 

 

 

日時 

場所 

問合 

２０１１ 女性たちの今 ～労働の場～  アンケートから見えてくる働く女性の実態 

田中雅美（ｼﾝｸﾞﾙﾏｻﾞｰ）、渡部 純子（臨時職員保育士）、坂喜代子（地域開発みちの会） 

コーディネーター 石田好江（愛知淑徳大） 

地域開発みちの会が今年度行ったアンケートから見えてくる働く女性の実態について３名

のパネラーの方によるディスカッションを行います。 

１１月１９日（土）１０：００～１１：３０ 

ウイルあいち セミナールーム６ 

地域開発みちの会・０５６２－４７－１０７９（吉見）０５６９－４２－５８４２（伊藤） 

  

【名古屋 YWCA】  

YWCA 秋から冬の講座 

１：DV 被害者とその子どものための親子支援プログラム 北区と緑区で開催 １０月~１月  

３.女性のための人間関係力アップ講座   批判に対処するコツ １１月１２日~１２月３日 

４.１２周年講演会「女性とうつ～生き辛さとの付き合い方」竹内聡（たけうち心療内科） １１月２０日午後 

□名古屋 YWCA（栄） 主催：ウィメンズカウンセリング名古屋ＹＷＣＡ  

□TEL 052-961-7707／FAX 052-961-7719 E-mail：wcny@nagoya-ywca.or.jp     

福島瑞穂さんにロビーイング 

 

１２月１６日（金） １７：３０から１８：３０ ＠ウィンクあいち（名古屋駅前） 

 

詳細は未定です。参加希望の方は 

メール wws1986@hotmail.com か FAX052-842-2739 内藤（留守電）にご連絡を 

mailto:メールwws1986@hotmail.com
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情報 

「電気をカエル計画」は第 2 フェーズに突入します。 

  第１フェーズは自治体の購入する電気を原発電気を含む電気から含まない電気 に切り替えて、

費用を年間数百万程度、捻出するこでしたと。 

  おかげさまで、自治体調査は東海 3 県で無事に全部終了し、それぞれマスコミ などでも大きく取

り上げてもらいました。自治体の関心を高める大きな効果があったと考えています。 

おそらく、来年度には東海３県で 30 程度の自治体が切り替えを行うでしょう。 

  ※調査結果はこちら。３県の全調査を載せています。  http://www.tunagari.chu.jp/kaeru 

第 2フェーズはいよいよ再生可能エネルギーを自治体が市民に出資を促しながら導入する段階。自

分の住んでいる町でまずは取り組みはじめます。ぜひ、再生可能エネルギーにご関心のある皆様、

ご参加下さい。 

 ━ぎふ再生可能エネルギー地産地消研究会第１回━━━━━━━━━━━ 

 お日様のエネルギーは、私たちのものだ！ 

 ～お日様が生み出す年利２％のファンドが地域を変える～ 

━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━ 

■日 時：11 月 12 日（土） 10:00～12:00 

■場 所：岐阜県北方町 働く婦人の家  (058)323-2500  http://g.co/maps/ypaxw 

■講 師：原 亮弘（おひさま進歩エネルギー株式会社 代表取締役） 

■参加費：1000 円（２人目以降 500 円） 申し込みが必要です 

■主催：かえるファーム 岐阜県本巣郡北方町加茂 185-24 nobuhiro_141@yahoo.co.jp 

■趣 旨： 

 今年 3 月におきた福島原発の事故を受け、エネルギーの供給・使用のあり方が厳しく問われるようになりまし
た。脱原発をすすめ、再生可能エネルギーにシフトすることが強く求められれているといえるでしょう。岐阜で
も、再生可能エネルギーの地産地消に取り組むべく、研究会をスタートすることといたしました。 

講師の話題提供に続いて、岐阜における取り組みをどのように進めるか参加者で意見交換いたします。主な論
点は以下のとおりです。 

 ①岐阜（平野部・山間部）で新たにこういった事業は起こせるのか 

 ②起こすとすれば、どのような起こし方がいいか。 

 ③自治体と市民の協働のポイント 

■おひさま進歩エネルギー株式会社の事業 

 時代に先駆け、長野県飯田市には市民が立ち上げた、再生可能エネルギーの地産地消に取り組む企業があ
ります。2004 年に NPO 法人からスタートし、同年会社組織を設立しました。 特徴は「市民出資」という手法を
最大限活用し、市民自らがエネルギー創出の担い手となっていること。市民が一口 10 万円で共同出資した「お
ひさま市民発電所」は地元自治体と協働し、主に保育園や公民館といった公共施設の屋根を無償で借り受け、
太陽光発電システムが取り付けられています。 2009 年からは、個人宅の屋根にも初期投資０で設置する「お
ひさま0円システム」を開始し、南信州を中心に合わせて210ヶ所、合計出力1,439kWが設置されました。 ま
た、こういった設備を中心に、「おひさまファンド」を創出、年利２％台の分配を行い、経済的にもしっかりとプラス
が出る仕組みを構築しているのです。 また、省エネルギー事業にも取り組み、高効率の照明や空調等の省エ
ネルギーに関する機器の導入を行っています。こちらにも市民出資の資金が活用され、燃料の削減コストの中
からサービス料をいただくエスコサービスの形態で事業を行っています。 

 そのほか、木質バイオマスペレットを燃料とするペレットストーブの導入を進めるなど、地方都市における再生
可能エネルギー供給の重要な担い手となっているのです。 

  

mailto:nobuhiro_141@yahoo.co.jp
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女性と貧困のチラシ
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・中国電力による女性差別をなくす裁判を支援する会 

・ﾜｰｷﾝｸﾞ･ｳｨﾒﾝｽﾞ･ﾈｯﾄﾜｰｸ（WWN）・商社ウイメンズユニオン・ﾕﾆｵﾝ･ﾍﾟｲ･ｴｸｲﾃｨ（UPE）・全石油昭
和シェル労働組合・全労協女性委員会・ﾍﾟｲ･ｴｸｲﾃｨ･ｺﾝｻﾙﾃｨﾝｸﾞ･ｵﾌｨｽ（PECO）・均等待遇ｱｸｼｮﾝ 21・
均等待遇東海・均等待遇ｱｸｼｮﾝ 21 京都 

 

中国電力は男女差別をやめ、賃金差別、昇格差別を是正せよ！！ 

男性は５８パーセントが管理職なのに、女性はたった２人でわずか６パーセント！ 

女性の 7割が最下位グループの主任 2級に留まっています  

 
どうして女性は昇進・昇格しないの？ 
高卒事務系の男女が、全く同じ仕事をしていても、どうして女性は認められないの？ 
遥かに年下の後輩男性が主任・管理職へと昇進昇格するのに、どうして女性を育成し活用しない
の？管理職に理由を聞いても、答えてもらえない… 
 
疑問を明らかにしたいと、2008年５月 広島地方裁判所に提訴しました。 
 
□時代錯誤の不当判決！！ 
しかし、2011 年３月に出された判決は、敗訴。判決は中国電力において昇進昇格に男女差がある
ことを認定しました。 
ところが、会社が 1997 年（14 年も前）に実施した女
性労働者のアンケート調査結果を引用し「女性社員の
中には、就労するのは結婚出産等までという意識や、
女性は家庭を守るべきであると思っている女性が少
なからず居るので、労働意欲に影響を与える結果、人
事考課で評価が低くなる女性社員がいるという可能
性も否定できない。」としています。 
 
会社が男女役割分担意識を職場に持ち込んだ結果に
すぎないアンケートを理由に差別的取り扱いを正当
化し、差別は“女性の責任”と言わんばかりの極めて
問題のある判決です。女性差別撤廃条約を無視し、労
働基準法 4条と解釈通達にも反しています！ 

       

 裁判は広島高裁に！ 皆さんのご支援をお願いします！ 

 

私たちは応援しています 

    

 

 

 

 

                                    

 

日本政府は女性差別撤廃条約選択議定書の早期批准を！！ 

選択議定書とは、女性差別撤廃条約の実効性を高めるための、国連への「個人通報制度」と「差別撤
廃委員会（ＣＥＤＡＷ）の調査制度」を定めたものです。国連女性差別撤廃委員会からは何度も批准を
求められています。 
女性差別撤廃条約を批准国 186ヶ国中 102ヶ国がすでに選択議定書を批准しています。先進国では条

約に入っていないアメリカ以外では日本だけが未批准です。 
 

 

労働省（当時）が 1947 年に出した労基法 4 条
に関する解釈通達： 
“女性に関する一般的な傾向（たとえば、女

性は主に家族的責任を負担しているから仕事
と家庭の両立をはかるものとして企業の期待
には応えられないとか、一般的に家計補助とし
て働いているとか、一般的に就労意欲が低い
とか、一般的に能力・知力に欠けるといったこ
と）を理由として、当該女性労働者の賃金を不
利益に取り扱うことは、賃金における女性であ
ることを理由とした差別である” 

 
2011年 9月 

連絡先：均等待遇アクション 21 

Email：kintou21@siren.ocn.ne.jp 

 

 


